



## 水産都市ねむろの原点 — 関江谷1 豎穴群の発掘調査 —

昨年の8月28日から9月17日の期間で、温根沼の東岸にある「関江谷1 豎穴群」の発掘を行いました。

この遺跡は昭和39年に一度調査され、縄文時代前期後半（5000～5500年前）の貝塚があることが判明していましたが、調査から長い時間が経過しており、貝塚の位置などが分からなくなっていました。そのため、貝塚の位置を特定して内容を明らかにするため、平成18年から名古屋大学博物館と共同調査を始め、開始から3年目にして、ついに貝塚の位置を特定できました。

貝塚は昔の人々が食べた貝殻や魚、けもの類の骨がたい積したものです（写真1）。いわば「ごみ集積場」みたいなものですが、お墓やま



【写真1】

だ使える漁具などの生活道具が見つかることもあるので、単なるごみ捨て場ではなく、貝や魚がたくさん捕れるように、再生の願いを込めた神



【写真2】

聖な場所だとする研究もあります。

今回の調査では、貝殻や魚の骨がたくさん見つかったため、土ごとにビニール袋に入れて資料館に運び込み、1mm目のフルイにかけて水洗いしました。こうすることで、魚骨などの小さな遺物が回収しやすくなります。そして、フルイの上に残った貝殻や魚の骨をピンセットで一つ一つ取り出します（写真2）。貝殻はアサリ、ウバガイ（ホッキ）やオオノガイ、魚ではウグイやサバが多く見つかります。今でも温根沼周辺は貝類の好漁場であり、まさに水産都市ねむろの原点というべき遺跡です。

貝塚から見つかる貝や魚の種類を特定し、これらの生息環境から当時の環境を復元することができます。サバ類の骨があることから、遺跡ができたころは比較的温暖で、海の状態も今と違っていたようです。このまま温暖化が進行すればどのような海になるのか。はるか昔の遺跡の情報が、未来の環境変動予測に役立つかも知れません。

### 人の動き 平成21年12月1日現在

人口	30,083 人 (-415)
男	14,463 人 (-173)
女	15,620 人 (-242)
世帯	13,130世帯 (-6)
11月の誕生	16 人 (-2)

発行・印刷 根室市役所総務課・根室印刷(株)

■早いもので、もうお正月ですね。おいしい料理やお酒など、つい食べ過ぎてしまいます。またまた「正月太り解消」が、新年最初の目標となりそうです。■まだまだ腕は未熟ですが、今年も皆さんの活躍をカメラを通して伝えたいと思います。(k)

### 編集後記

### 「広報ねむろ」「根室市ホームページ」 広告を募集します(有料)

詳しい内容等につきましては、下記の問合先までご連絡ください。

#### 問合先

#### 「広報ねむろ」

根室市役所総務部総務課広報広聴担当 ☎(23)6111番 内線2213

#### 「根室市ホームページ」

根室市役所総務部情報管理課情報管理担当 ☎(23)6111番 内線2340

